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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Narro Robles reelecto para el periodo 2011-2015 

La Crónica: La Junta de Gobierno de la UNAM, encabezada por el doctor Francisco 
Bolívar Zapata, anunció que después de terminado el proceso de elección de rector, José 
Narro Robles fue reelecto para el periodo 2011-2015, que inicia a partir del 17 de 
noviembre. Bolívar Zapata manifestó que el acuerdo se realizó después de que la Junta 
de Gobierno conoció los argumentos de apoyo de diversos universitarios, además de 
analizar el currículum y trayectoria de cada aspirante, así como su programa de trabajo.  

El organismo de gobierno, puntualizó, hace público su reconocimiento a los demás 
participantes: Ana María Cetto, José Gonzalo Guerrero, Suemi Rodríguez y Francisco 
José Trigo, “todos ellos comprometidos con la universidad.  Es grato destacar que durante 
su comparecencia todos ellos coincidieron, al igual que el rector designado, en sostener el 
carácter nacional, público y laico de la Universidad, con los principios de libertad de 
cátedra, investigación y compromiso social”, añadió. (La Crónica Ocho Columnas y 21, 
La Jornada PP y 43) 

* Suspensión de actividades en la Universidad Autónoma de Guerrero 

La Jornada: Afiliados al Sindicato de Trabajadores Técnicos, Administrativos y de 
Intendencia al Servicio de la Universidad Autónoma de Guerrero suspendieron actividades 
de las 7 a las 21 horas de ayer en las 350 unidades académicas y de trabajo del estado, a 
excepción de la Escuela de Medicina. El gremio exigió al rector Asencio Villegas Arrizón 
que solucione conflictos laborales en las preparatorias 25 de Petatlán y 1 de Chilpancingo. 
(Pág. 36) 

* Llama comunidad de la UACM a restituir legalidad y respeto 

La Jornada: La comunidad estudiantil, académica y el Sindicato Único de Trabajadores 
de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México hicieron un llamado a la rectora 
Esther Orozco para instalar una mesa de diálogo que permita lograr acuerdos que 
“restituyan el marco de legalidad, entendimiento y respeto que nos debemos”. (Pág. 41) 
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SEP 

* Bajo Reserva 

El Universal: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, continúa en 
franca recuperación de una insuficiencia renal. Funcionarios del Gobierno Federal que lo 
han visitado en el hospital señalan que ha comenzado una actividad moderada: reuniones 
con sus colaboradores para el seguimiento de la negociación del Presupuesto 2012 en 
San Lázaro para el área educativa y la confección de la agenda del encuentro que 
sostuvieron los secretarios de Educación de los estados. Se le ve bien, recuperado, y 
pronto estará de regreso, comentan. (Pág. 2-A) 

* XXVI Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades 
Educativas 

El Economista: El Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán, 
aseguró que las autoridades educativas estatales son los actores más relevantes para 
avanzar en la materia. En la XXVI Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Consejo 
Nacional de Autoridades Educativas, Tuirán -en sustitución de Alonso Lujambio- 
reconoció avances en materia educativa; sin embargo, dijo, también hay pendientes. Los 
titulares de educación estatales acordaron seguir con el proceso de gestión de la 
seguridad escolar, ampliar la vinculación intersectorial y articular los esfuerzos en los tres 
órdenes de gobierno.  

El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, se recupera de la insuficiencia renal 
severa que padece, aseguró Rodolfo Tuirán y afirmó que Lujambio sigue dando 
instrucciones aun en su convalecencia. (Pág. 51) 

* Tuirán admitió que faltan muchos retos por vencer en el sector educativo 

Milenio: El 90 aniversario de la SEP no es un momento para conformismos, sino un 
aliciente para ir más aprisa en este ramo, como lo exige la sociedad, puntualizó Rodolfo 
Tuirán, Subsecretario de Educación Superior. Al inaugurar la 26 reunión plenaria del 
Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), el funcionario admitió que faltan 
muchos retos por vencer, pero sería injusto, dijo, no reconocer los grandes logros y 
avances educativos. Tuirán, quien está encargado de la SEP por la ausencia de Alonso 
Lujambio a causa de problemas de salud, apuntó que uno de los pendientes en el nivel 
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medio superior es abatir la deserción, mientras que a nivel profesional está el tema de la 
cobertura. (Pág. 13) 

* Conaedu pide mandar un exhorto a la SCT para agilizar la conectividad en 
escuelas 

Reforma: Los Secretarios de Educación de todo el país, integrados en el Conaedu, 
pidieron a la SEP mandar un exhorto a la SCT para agilizar la conectividad de internet de 
las escuelas de educación básica. 

“Las autoridades educativas estatales integrantes del Conaedu solicitan a la SEP se 
exhorte a la SCT a continuar con la consolidación de las Redes Estatales de Educación, 
Salud y Gobierno, así como con la conexión de dichas redes a la Red Nacional de 
Impulso a la Banda Ancha (RED NIBA) para que las mismas estén en condiciones de 
acceder al flujo de internet”, señala la minuta de acuerdos del Consejo.  

Al presentar ayer en el Conaedu los avances del programa, el Subsecretario de 
Educación Básica, Fernando González, señaló que están solicitando a la Cámara de 
Diputados un presupuesto de 6 mil 975 millones de pesos para el Programa HDT, para 
continuar con el equipamiento de las primarias y secundarias, así como la conectividad. 
Además, dijo, los recursos servirán también para dotar a las escuelas de conexión a 
internet y alimentar los portales educativos Explora primaria y secundaria, asegurar la 
capacitación y la certificación docente en el uso de las tecnologías en el aula.  

RodolfoTuirán aseguró que ya están listas las bases para la nueva licitación para equipar 
los salones de quinto y sexto de primaria. Refirió que a diferencia del Programa 
Enciclomedia que sólo fue un programa de equipamiento, HDT es un programa educativo. 
(Pág. 6-A) 

* Calderón: Hay una radicalización de la CNTE 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón dijo que hay una radicalización de la CNTE, 
lo que ocasiona un daño al país. “La clave es seguir concursando a los mejores maestros 
las plazas. Hay estados donde es dominante la Coordinadora de maestros y no el SNTE; 
en dichos estados no se ha podido licitar esas plazas ¿por qué? Por la radicalización, que 
le está haciendo enorme daño al país. (El Universal 4-A, Reforma 11-A, La Jornada 45, 
Excélsior 25-A, El Economista 53, La Razón 5) 
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* Avances del monumento Bicentenario 

Reforma: El monumento Bicentenario sigue creciendo. Según III Servicios, se encuentra 
terminada en 83 por ciento. A la fecha mide unos 40 metros y la próxima semana se 
montará el tercero de los cinco segmentos. En total medirá 104 metros. (Pág. 23-A) 

* Docentes firmarán demanda laboral colectiva 

La Jornada: Unos 25 mil maestros de educación primaria, secundaria, preescolar y 
educación especial, así como docentes en labores administrativas, de los estados de 
Campeche, Chiapas, Chihuahua, Nuevo León y Veracruz, se sumaron este jueves a los 
grupos que desde hace dos semanas se organizan en otras entidades del país con el 
propósito de firmar la demanda laboral colectiva que se presentará el próximo 19 de 
noviembre para exigir “la cancelación de la denominada evaluación universal y los nuevos 
lineamientos de carrera magisterial establecidos en forma ilegal y autoritaria por la SEP, 
con la complicidad de la dirección nacional del SNTE, lo que afectaría a 1.2 millones de 
trabajadores de la educación”, informó ayer la Unión de Juristas de México. Eduardo 
Miranda Esquivel, presidente de esa agrupación, encabeza, junto con la Asociación 
Nacional de Abogados Democráticos, la asesoría de los maestros inconformes con esa 
medida administrativa unilateral. (Pág. 45) 

* En México el gasto educativo es ineficiente 

Reforma: El gasto educativo en México es ineficiente, en su mayoría se destina para el 
pago de salarios y la burocracia, y no se orienta hacia la mejora de los resultados 
educativos de los alumnos, concluye México Evalúa, Centro de análisis de las políticas 
públicas. “No hay claridad en las atribuciones que corresponden a los diversos niveles de 
gobierno en materia de educación, el sistema educativo no se orienta a la obtención de 
resultados y se carece de información para valorar la eficiencia con la que se realiza el 
proceso educativo”, concluye la investigación “10 Puntos para entender el gasto educativo 
en México. Consideraciones sobre su eficiencia”. El documento elaborado por las 
especialistas Lucrecia Santibáñez, Mariana Campos y Brenda Jarillo, para México Evalúa, 
que dirige Edna Jaime Treviño, señala que un alumno que estudia desde primaria hasta 
educación superior le cuesta al país 19 mil 200 dólares.  

La mayor parte del gasto, expresa el documento, se destina a pagar salarios de maestros, 
directores y la burocracia, el 83 por ciento, y sólo el 0.4 por ciento es para invertir en las 
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escuelas, la innovación tecnológica o la mejora de la infraestructura. Argumenta que 
desde la firma del Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica entre 
la SEP y el SNTE, se estableció que la Federación entregaría la administración de 
recursos, escuelas y maestros, a las autoridades educativas estatales.  

Concluye que el sistema educativo no cuenta con información desagregada a través de la 
cual se pueda identificar qué proporción del gasto se destina a las funciones 
administrativas y la operación de las escuelas, a fin de establecer los costos en el 
mediano y corto plazo para la toma de decisiones y la planeación educativa. (Pág. 6-A) 

* Docentes se resisten a cambiar métodos tradicionales de enseñanza 

El Economista: En el sistema educativo prevalece la resistencia de docentes para 
cambiar sus métodos tradicionales de enseñanza y transitar hacia las nuevas tecnologías, 
lo que frena el desarrollo y la innovación del país, lamentó Yoloxóchitl Bustamante, 
directora del IPN. Durante la VI Conferencia Internacional sobre Enseñanza de la Ciencia 
en Educación Básica “Innovar y Mejorar el Mundo a través de la Educación en Ciencias”, 
en representación del Secretario de Educación, Alonso Lujambio, Bustamante aseguró 
que la introducción de la cultura científica en la educación básica ayudará a dejar atrás los 
prejuicios y fomentará la capacidad reflexiva y creativa de los estudiantes. (Pág. 51) 

* Aquí en el Congreso.- José Antonio Chávez 

La Prensa: Se acuerda de Enciclomedia, el proyecto de Vicente Fox que fracasó; bueno, 
lejos de desaparecerlo por parte del Gobierno Federal, sigue vigente con la partida 
presupuestal para 2012, etiquetado con unos 5,000 millones de pesos, aunque va con 
otro nombre de “Aulas Telemáticas”. El punto es que diputados del PRI y del PRD lo 
llevarán a debate y de paso conocer por qué se les ampliarán contratos a los proveedores 
que les detectaron irregularidades graves y que deberías estar inhabilitados. (Pág. 52) 

* Cultura Religiosa.- Carlos Villa Roiz 

Impacto: La Conferencia del Episcopado Mexicano, en su sesión plenaria, aborda en 
estos días, el tema de educación. El tema coincide con dos efemérides importantes: Los 
100 años de la Universidad Autónoma de México y los 90 años de la Secretaría de 
Educación Pública, además de la reciente aprobación, del Congreso, en materia de 
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obligatoriedad del bachillerato como una responsabilidad más del Estado, lo que cubriría 
las necesidades de 2 millones 200 mil jóvenes a partir del 2012. (Pág. 11) 

* Acentos.- Marco Provencio 

Milenio: Corrían los primeros días de junio del año pasado cuando un contingente de 
vándalos que se hacen llamar maestros de la CNTE se dirigieron a las oficinas de la SEP 
en el Centro Histórico de la capital. Con absoluta impunidad, con la sonrisa de quien tiene 
la certeza de estar exento de castigo, armados con palos y piedras, arremetieron con 
vigas de madera contra el portón hasta hacerle dos enormes boquetes. En las fotografías 
se les ve despreocupados, incluso ante la presencia de las cámaras de televisión que 
permitirían identificarlos claramente. ¿La policía? Meros espectadores. (Pág. 18) 

* Inauguración de la sexta edición de la Conferencia Internacional sobre Enseñanza 
de la Ciencia 

Reforma: Durante la inauguración de la sexta edición de la Conferencia Internacional 
sobre Enseñanza de la Ciencia en la Educación Básica Innovar y mejorar el mundo a 
través de la educación en ciencias, el premio Nobel mexicano, Mario Molina, señaló que 
el modelo y el método de enseñanza en la ciudad y en el país deben modificarse para 
generar mayor interés y aprovechamiento por parte de los menores y urgió a colocar la 
modernización y cambio del método en la agenda nacional. (Pág. 2-Ciudad) 

*¡Más educación, menos política!.- Claudio X. González Guajardo 

Reforma: ¡Qué pena! ¡Qué pena! Los partidos políticos se pelean por tener a la Maestra 
Elba Esther Gordillo y a sus huestes como aliados al perfilarse el año electoral del 2012. 
Quieren su apoyo, sus votos, pero no la imagen que les trae la asociación… La Maestra 
Gordillo está jugando su juego y no va a ceder su apoyo hasta asegurar las posiciones 
que ella desea (en la Secretaría de Educación Pública, el Congreso, el ISSSTE, la 
Lotería…). Esa habilidad y descaro es lo que le ha permitido encabezar al SNTE, así 
como someter a quienes debieran ser autoridades educativas, durante las últimas dos 
décadas. Como ella misma lo describió en una reunión reciente con agremiados, el tema 
es de poder y únicamente de poder. Eso lo saben los candidatos y los partidos políticos, 
sobre todo el PRI, cuyos instintos básicos son de control y poder, no de desarrollo. (Pág. 
14-A) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Portal pulsopolítico.com.mx: Concluyó en la UNAM la mascarada de “proceso 
democrático” con el que se intentó envolver la reelección del rector, José Narro, quien 
como se supo desde hace varias semanas, permanecerá otros cuatro años en el cargo… 
La pasarela de supuestos „aspirantes‟ fue una treta engañosa para hacer creer a los 
ingenuos que, en verdad, Narro tuvo “opositores” y que sería “reelecto” 
democráticamente… En los próximos cuatro años, tampoco verán los universitarios que 
los pintarrajeados auditorios de algunas escuelas y facultades sigan convertidos en 
“„hoteles” de pseudo líderes y sus amigas, con las que ahí viven, sin que nadie se decida 
a acabar con esa vergüenza que desde hace muchos años existe en Ciudad 
Universitaria... (Portal pulsopolítico.com.mx) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* Se mantiene petición de aumentar gasto educativo en el PEF 2012 

La Crónica: Con reasignaciones por alrededor de 95 mil millones de pesos, producto del 
crecimiento de los ingresos por 59 mil millones, y el resto por recortes al gasto del 
gobierno y a diversos organismos autónomos, la Cámara de Diputados se apresta a 
aprobar en las próximas horas el Presupuesto de Egresos para 2012, que fija un gasto 
por 3 billones 706 mil 922 millones de pesos. La Asamblea está citada para hoy a las 
11:00 horas aunque para entonces no estará listo aún el dictamen.  

No obstante, el campo, ya con un crecimiento adicional de 44 mil millones de pesos, para 
una suma global de 304 mil millones, no estaba conforme y sus representantes 
demandaban otros 10 mil millones para un fondo de atención a los daños causados por la 
sequía en Durango, Zacatecas, Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas, Sonora, 
Aguascalientes, entre otros. Tampoco cedían los negociadores del sector educativo y 
mantenían su exigencia de incrementar otros 3 mil millones a la educación básica, aparte 
de los más de 5 mil 500 millones ya “palomeados”. (Pág. 8) 
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* Narro convocó a la comunidad universitaria a sumar esfuerzos 

Reforma: Tras expresar su emoción por ser ratificado por un periodo más en su cargo, el 
Rector de la UNAM, José Narro, convocó a la comunidad universitaria a sumar esfuerzos 
por la institución. “Me siento profundamente orgulloso de ser universitario, me siento muy 
emocionado de haber sido designado Rector para este periodo 2011-2015 y lo único que 
le pido a la comunidad universitaria es que sumemos todos nuestras capacidades, 
nuestro esfuerzo, nuestros saberes, nuestros quehaceres, en la misma dirección”, dijo 
Narro. (Reforma 1-Ciudad, La Jornada 43) 

* Indignados exigen incremento al presupuesto educativo 

Reforma: Aproximadamente 600 estudiantes universitarios y activistas del movimiento de 
los Indignados marcharon ayer de la  Bolsa Mexicana de Valores a la Cámara de 
Diputados para exigir que el gobierno aumente el presupuesto educativo hasta llegar a 2 
por ciento del PIB. (Reforma 13-A, La Jornada 13) 

* Solicitan diputados auditoría en el Munal 

La Jornada: Integrantes de la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados solicitaron 
la revisión de las actividades del Museo Nacional de Arte y una auditoría para aclarar la 
participación del patronato de ese recinto. Sin embargo, la presidenta de la comisión 
legislativa, Kenia López, del PAN, consideró que la diversificación de actividades puede 
redituar en ingresos adicionales, por lo que es “más un avance que un retroceso”. (Pág. 3-
A/Cultura) 

* Presentarán en el INBA gala dancística 

La Jornada. El bailarín Isaac Hernández, nacido en Guadalajara en 1990, considerado el 
mejor del mundo en su edad, presentará el próximo lunes 14, a las 20 horas, en el Palacio 
de Bellas Artes la gala Un momento para soñar y señaló que busca con sus logros “incitar 
a los jóvenes, y las personas en general, a no dejar de soñar” y demostrarles que “nunca 
es demasiado temprano para hacer algo en la vida”. La presidenta del CNCA, Consuelo 
Sáizar, pidió conocer a Hernández a raíz de su participación en el programa Opera Prima 
en Movimiento, producido por Canal 22.  
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La Titular del INBA, Teresa Vicencio, señaló que la gala no es una acción aislada. Sáizar 
ha sido “muy clara en una estrategia de detectar talentos jóvenes, darles las 
oportunidades para llegar a un público más amplio, para que puedan también fungir como 
modelos para otros jóvenes”. (Pág. 5-A/Cultura) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Calderón: se debe confrontar a los criminales 

Milenio: El miércoles pasado la organización Human Rights Watch presentó un informe 
en el que destacó que la lucha contra el crimen organizado generó violencia y abusos. Al 
defender su estrategia, el Presidente Felipe Calderón dijo que  se debe confrontar a los 
criminales y no “nadar de a muertito”, y que su Gobierno a la vez busca, acabar con la 
“impunidad cínica” que lo tolera en algunos puntos de la República. Un día después de 
que la citada organización descalificara la estrategia gubernamental, Calderón explicó 
que, frente a la embestida de la delincuencia, el Gobierno tiene un esquema integral que 
abarca no sólo la confrontación, sino los ejes de la reconstrucción de instituciones y 
de la recomposición del tejido social. (Milenio PP y 38, Reforma 11, El Universal 4-A, 
La Jornada 3 y 45, El Economista 53, Excélsior 25) 

* “Bendice” Episcopado lucha antinarco del Gobierno Federal 

Reforma: Un día después de que Human Rights Watch (HRW) condenara la lucha 
antinarco del Gobierno Federal, la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) le dio su 
bendición. La cúpula eclesiástica aseguró que, si bien la lucha contra el crimen 
organizado que encabeza el Presidente Felipe Calderón Hinojosa ha dejado “algunas” 
víctimas, son más los males que ésta ha logrado evitar. El miércoles, HRW concluyó que 
la estrategia de Calderón, basada en el uso de la fuerza, no ha logrado disminuir la 
inseguridad ni la violencia y que sí, en cambio, ha incrementado las violaciones graves a 
los derechos humanos. (Reforma Ocho Columnas) 

* Aprueba Senado estrategia para detectar evasores fiscales 

El Senado aprobó ayer en comisiones una estrategia que permitirá al gobierno mexicano 
detectar grandes evasores de impuestos en paraísos fiscales como las islas Caimán y 
Cook.  
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Las Comisiones de Relaciones Exteriores para Europa y de Hacienda autorizaron una 
serie de convenios internacionales con países que han sido clasificados por la OCDE 
como paraísos fiscales, para que México tenga acceso a la información de las inversiones 
que realicen connacionales en esos lugares. Los convenios destacan, entre otros puntos, 
que el intercambio de información se realizará “independientemente de que la conducta 
investigada pudiera constituir un delito de conformidad con la legislación de la parte 
requerida”. (Excélsior Ocho Columnas) 

* Presenta SSA programa para enfrentar adicciones en el ámbito laboral 

La Jornada: El uso de drogas legales e ilegales es mayor entre personas que trabajan 
con respecto a la población general, como demuestran investigaciones del Instituto 
Nacional de Psiquiatría, afirmó el secretario de Salud, Salomón Chertorivski, durante un 
acto celebrado en Los Pinos,  encabezado por la presidenta del DIF, Margarita Zavala, en 
el cual se presentó un programa con la finalidad de ofrecer un ambiente de salud integral 
en centros de trabajo y procurar mejores condiciones de seguridad, higiene y 
capacitación, proveyendo a empleadores de herramientas que permitan enfrentar y 
resolver los casos de adicciones de sus trabajadores, sea de alcohol,  tabaco o drogas 
ilícitas. (Pág. 19) 

* Necesario arraigar cultura del derecho a la salud: Chertorivski 

El Universal: Durante su participación en el seminario El papel del Poder Judicial en el 
Acceso Efectivo a la Salud, el secretario de Salud, Salomón Chertorivski, afirmó que 
resulta imprescindible el compromiso y empeño para arraigar entre la población mexicana 
la cultura de exigencia del derecho a la salud. Ante el Ministro Presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Juan Silva Meza, dijo que la creación del Sistema de 
Protección Social hace operativo el derecho a la salud en México y sin esta política 
pública, el precepto constitucional sería una entelequia jurídica sin concreción real. (Pág. 
12-A) 
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Universidad del Edomex 

Nuevo rector 

Por acuerdo del gobernador Eruviel Ávila, el secretario de Educación estatal, Raymundo 
Martínez Carbajal, tomó protesta de ley como nuevo rector de la Universidad Mexiquense 
del Bicentenario a Uriel Galicia Hernández, quien sustituye a Gilberto Cortés Bastida. 
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Informe del BID 

Rezago en AL: 21 años en matemáticas, 42 en ciencias 
 
De acuerdo con cálculos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), si la tasa de 
crecimiento de los últimos 10 años se mantiene, América Latina necesitará 21 años para 
alcanzar la puntuación media en matemáticas, y 42 años en ciencias.  

En su gran mayoría, abunda el organismo, los sistemas educativos de esa región y el 
Caribe no cuentan con mecanismos que ayuden a los niños y jóvenes a desarrollar sus 
conocimientos básicos en estas asignaturas. 

Desde 2008 el BID ha llevado a cabo programas piloto con métodos de aprendizaje que 
se contraponen a la memorización, la copia del pizarrón y las largas cátedras de los 
profesores en Argentina, Brasil, Paraguay y Perú, y han tenido gran acogida. 

“Los padres y madres de familia, los docentes y formuladores de políticas queremos 
asegurar que los niños aprendan a leer y escribir, y nos olvidamos de las matemáticas y 
las ciencias que son vitales para el desarrollo”, dijo Emma Naslund-Hadley, especialista 
en educación del BID.  

“Si los niños no tienen una buena base en estas áreas no estarán en condiciones de salir 
a enfrentar el mundo del futuro. Las matemáticas y ciencias ayudan a los niños a utilizar la 
lógica y convertirse en pensadores independientes, con lo que tienen más herramientas 
para resolver problemas”, expuso.  

Los resultados de 2009 del Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos 
muestran que los estudiantes latinoamericanos están rezagados respecto a sus pares en 
los países más desarrollados, tanto en matemáticas como en ciencias.  

En los tres años de la implementación de los programas se muestran cambios en las 
prácticas pedagógicas de los docentes y mejoras en los aprendizajes de los alumnos. 
 

México • Blanca Valadez 
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Arrancan trabajos de investigación 

Instalan en DF comité técnico para combatir y erradicar el 
bullying 

Mario Delgado pide redoblar esfuerzos para blindar escuelas contra la violencia 

 
EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN LOCAL 

 
La Secretaría de Educación del Distrito Federal instaló el Comité Técnico del Observatorio 
Mexicano sobre Convivencia Escolar para prevenir que en las escuelas y en su entorno 
las diferencias se resuelvan con agresiones.  

El secretario de Educación local, Mario Delgado, indicó que con esto arrancan los trabajos 
para la investigación, atención y prevención del bullying, a fin de combatir de manera 
integral el fenómeno y dar respuesta a esta problemática que pone en riesgo la 
salvaguarda de toda la comunidad educativa. 

El secretario invitó a los integrantes del comité a redoblar esfuerzos para blindar a las 
escuelas de la violencia que predomina en el país, ya que éstas deben ser islas de paz, 
donde los padres de familia y maestros sean elementos fundamentales para transmitir el 
mensaje de que la solución de conflictos no debe ser a través de violencia, sino mediante 
el diálogo.  

Detalló que el Observatorio Mexicano sobre Convivencia Escolar también se encargará de 
medir el fenómeno, reconociendo la presencia de la violencia al interior de los planteles 
educativos y la justa dimensión de la problemática. 
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Desde la creación e instalación del observatorio, el Distrito Federal se integra a la red 
internacional que se encarga de consolidar acciones que garanticen que las escuelas 
sean espacios libres de violencia y evitar así el incremento del fenómeno del bullying. 

Durante la primera sesión estuvieron presentes representantes de las secretarías de 
Salud, Seguridad Pública, de la Procuraduría General de Justicia, de la Comisión de 
Derechos Humanos, la Asamblea Legislativa, organizaciones de padres de familia y 
maestros. 

México • Nayeli Roldán 
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Empleados pelean para obtener un aumento salarial 

Inicia paro en la UAG y deja sin clases a 65 mil alumnos 

 
NUEVE PREPARATORIAS SE QUEDARON SIN ACTIVIDADES 

 
Trabajadores y académicos de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) estallaron un 
paro de labores en la entidad y dejaron sin clases a 65 mil alumnos de preparatorias y 
unidades académicas. 

Desde las siete de la mañana las nueve preparatorias y ocho unidades académicas de la 
institución quedaron sin actividad. 

Integrantes del los sindicatos STAUAG y STAISUAG exigen mejores prestaciones 
salariales, homologaciones y 90 días de aguinaldo, pero ante la negativa cerraron las 
escuelas y las unidades académicas de todo el estado y sobre todo en Acapulco”, indicó 
José Luis Aparición, integrante del gremio. 

Las autoridades universitarias anunciaron que crearán una mesa de diálogo para llegar a 
un acuerdo, ya que los estudiantes son los más afectados. 
 

Chilpancingo • Javier Trujillo 
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JÓVENES INDIGNADOS MARCHARON HACIA LA CÁMARA DE DIPUTADOS PARA EXIGIR QUE EN EL 
PRESUPUESTO SE OTORGUE DOS POR CIENTO DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO A EDUCACIÓN PÚBLICA 
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“Los agresores siguen ahora a una compañera” 

Solicitan videos a la UNAM parientes de alumno asesinado 
 
FERNANDO CAMACHO Y EMIR OLIVARES 

Familiares y amigos del estudiante universitario Carlos Sinuhé Cuevas Mejía, asesinado 
el pasado 26 de octubre cerca de su domicilio, se reunieron ayer con la directora de la 
Facultad de Filosofía y Letras (FFL) de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), Gloria Villegas, y con personal del abogado general de la institución para 
solicitarles los videos de las cámaras de vigilancia que hay en varias dependencias 
universitarias. 

Consideran que en los registros del pasado miércoles de dichas cintas podrían aparecer 
los agresores del activista muerto, quienes ahora han empezado a seguir a una de sus 
compañeras, informó Lizbeth Aguilar, pareja de Cuevas. 

El grupo acudió también a la Torre de Rectoría para solicitar que las autoridades 
universitarias les dejen revisar los videos de las cámaras de vigilancia de las facultades 
de Filosofía y Sicología, así como de avenida Insurgentes y las bibliotecas Central y 
Samuel Ramos. 

Poco antes, en conferencia de prensa, la asamblea de la FFL informó que la Procuraduría 
General de Justicia del Distrito Federal dio a conocer resultados “contradictorios” de las 
necropsias realizadas a Cuevas, pues se emiten varias conclusiones con números 
distintos de impactos de bala sobre el cuerpo. 

En entrevista, Tania Cuevas, hermana del activista asesinado, indicó que el pasado 
martes se reunieron con personal de la fiscalía de homicidios de la procuraduría 
capitalina, donde revisaron algunos videos en los que supuestamente aparecen el 
estudiante y una camioneta donde estarían sus agresores, pero alrededor de las 11:15 de 
la noche, no a las 11:45 como inicialmente se dijo. 
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Comunidad de la UACM pide mesa de diálogo a la rectora 
 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 

La comunidad estudiantil, académica y el Sindicato Único de Trabajadores de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (Sutuacm) hicieron un llamado a la rectora 
de la casa de estudios, Esther Orozco, para instalar una mesa de diálogo que permita 
lograr acuerdos que “restituyan el marco de legalidad, entendimiento y respeto que nos 
debemos”. 

Al denunciar “un despido injustificado más” de otro profesor que tomó parte en el 
movimiento para llevar al consejo universitario la remoción de la rectora, así como 
hostigamientos laborales y violaciones al contrato colectivo de trabajo, representantes de 
los sectores advirtieron que, de ser necesario, irán al paro total en la UACM para forzar el 
diálogo. 

La secretaria de organización del Sutuacm, Laura Donají Fernández, dijo que la premura, 
dolo e irresponsabilidad con la que están procediendo las autoridades de la casa de 
estudios sólo puede considerarse como “acoso laboral”, y denunció la dilación de la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje para conceder al sindicato la toma de nota. 
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Los 15 integrantes de la Junta de Gobierno decidieron por unanimidad que 
continúe hasta 2015 

Narro, relegido; asegura el carácter “laico y gratuito” de la 
UNAM 

En la designación “se tomó en cuenta la situación del país, de la educación 
superior y de la universidad”, señaló Bolívar Zapata, e hizo un reconocimiento a los 

otros cuatro participantes 

 
LA JUNTA DE GOBIERNO EN EL MOMENTO EN QUE SU PRESIDENTE EN TURNO, FRANCISCO BOLÍVAR 

ZAPATA, DIO A CONOCER LA DESIGNACIÓN DE JOSÉ NARRO ROBLES FOTO CARLOS CISNEROS 
EMIR OLIVARES ALONSO Y FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Por unanimidad, la Junta de Gobierno (JG) de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) designó ayer al doctor José Narro Robles para un segundo periodo al 
frente de la rectoría (2011-2015). 

El nombramiento surte efecto a partir del jueves 17 de noviembre y la toma de protesta –
fecha y lugar aún por definir– se realizará en sesión extraordinaria del Consejo 
Universitario. 
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Narro Robles se convierte en el séptimo rector que ha sido relecto desde que en 1946 
corresponde a este cuerpo colegiado su nombramiento. A partir de la refundación de la 
UNAM, en 1910, es el rector número 40. 

Al anunciar el nombramiento, el presidente en turno, Francisco Bolívar Zapata, indicó que 
además de considerar los ordenamientos legales de la institución y los de la convocatoria, 
para llegar a esa decisión la JG tomó en cuenta la situación general del país, de la 
educación superior y de la propia universidad. 

En un mensaje a los medios de comunicación, que se realizó poco después de las 14 
horas en la sala uno de la Torre de Rectoría, Bolívar Zapata –acompañado del resto de 
los integrantes de la JG– aseveró que Narro Robles, al igual que los otros cuatro 
aspirantes, coincidieron “en sostener el carácter nacional, público y laico” de la UNAM, así 
como sus principios de libertad de cátedra, investigación y su compromiso social. 

Asimismo, la JG reconoció a los cuatro universitarios que participaron en el proceso: Ana 
María Cetto, investigadora del Instituto de Física; Gonzalo Guerrero, director de la 
Facultad de Ingeniería; Suemi Rodríguez, directora de la Facultad de Estudios Superiores 
Cuautitlán (FES), y Francisco Trigo, director de la Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia. Los 15 miembros de la JG tardaron seis horas en llegar al acuerdo unánime 
para nombrar a Narro Robles. Luego de que el miércoles por la tarde concluyeron las 
entrevistas con los candidatos, se reunieron más de tres horas, y este jueves dos más 
para analizar los apoyos de la comunidad, proyectos de los aspirantes y respuestas que 
dieron a los cuestionamientos formulados durante las comparecencias. 

La decisión se tomó poco antes de las 13 horas; posteriormente, los 15 notables 
entregaron personalmente a Narro el nombramiento que lo designa rector de la UNAM de 
2011 a 2015. En el comunicado leído ante los medios de información, Bolívar Zapata 
manifestó que el acuerdo se tomó una vez concluido el proceso de 39 días (inició el 3 de 
octubre), durante el cual “la Junta conoció y analizó los argumentos de apoyo a diversos 
universitarios y reconoció la gran participación de la comunidad. Igualmente, analizó el 
currículo y la trayectoria de cada aspirante, el programa de trabajo presentado por cada 
uno, así como las respuestas emitidas a las preguntas que formularon los integrantes de 
este cuerpo colegiado”. 
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Emitida la convocatoria el 6 de octubre, cuatro días después la JG abrió un periodo de 
auscultación e instaló cinco sedes en Ciudad Universitaria. Además, acudió a las cinco 
FES y realizó videoconferencias con campus universitarios en otras entidades y el 
extranjero, todo ello con el fin de recibir las propuestas, críticas y opiniones de la 
comunidad. Acudieron a este llamado más de 24 mil universitarios. 

El 30 de octubre la Junta dio a conocer la lista de los 21 universitarios propuestos por la 
comunidad para el cargo, de los cuales cinco fueron llamados para entregar su proyecto: 
Cetto, Guerrero, Narro, Rodríguez y Trigo. El 7 de noviembre comenzaron las entrevistas 
con cada uno de los aspirantes (dos diarias) en orden alfabético para exponer su plan de 
trabajo en forma oral y responder a las interrogantes del órgano de designación. 
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Sexta conferencia internacional Enseñanza de la Ciencia en Educación Básica, en el 
IPN 

Avanzar en la formación científica también compete a 
empresarios: Bustamante Diez 

Transformar el actual sistema educativo debe ser una prioridad nacional: Marcelo 
Ebrard 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

En México es necesario avanzar en la formación científica e impulsar estrategias eficaces 
para su enseñanza desde el nivel básico, afirmó la directora del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Diez, quien dijo que en esta tarea también deben 
participar los empresarios y los científicos. 

Al inaugurar la sexta conferencia internacional sobre Enseñanza de la Ciencia en 
Educación Básica, la directora del IPN dijo que impartir educación de calidad en esta 
materia, así como impulsar el desarrollo de habilidades y competencias requeridas en un 
mundo globalizado –donde la economía depende más del capital humano–, es 
fundamental para el desarrollo de las naciones y el bienestar de la población. 

En ese tenor, el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, señaló que la 
transformación del actual sistema educativo debe ser una prioridad nacional, además de 
que deben aprovecharse las actuales herramientas tecnológicas para modificar los 
métodos de enseñanza que hoy imperan en la impartición de la educación básica del 
país. 

La conferencia, realizada en el Centro Cultural Universitario, en la antigua sede de la 
cancillería en Tlaltelolco, tiene la finalidad de analizar cómo una buena educación en 
ciencias desde la enseñanza básica puede producir efectos positivos en la competitividad, 
los negocios, el funcionamiento del tejido social y el bienestar de la población. 
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Esta sexta conferencia mundial es organizada por Innovación en la Enseñanza de la 
Ciencia (Innovec) desde hace 10 años. De lo que se trata, según se explicó, es de 
identificar e impulsar los métodos de enseñanza que parten de la curiosidad de los niños 
para ayudarles a desarrollar las habilidades de razonamiento y las actitudes científicas 
que son indispensables en la sociedad del conocimiento. 

En su intervención, Ebrard señaló que cambiar nuestro sistema de enseñanza para 
incrementar su calidad y capacidad de cobertura es una estrategia esencial que permitirá 
construir un mejor país y revertir los índices de pobreza que colocan a más de la mitad de 
la población en condiciones de vida lamentable. 

“Si tenemos a 52 por ciento de las personas en pobreza, la forma de cambiar eso es con 
educación, innovación y desarrollo tecnológico; no hay de otra”, señaló. 

Ante destacados investigadores y científicos nacionales y extranjeros, entre ellos el Nobel 
de Química, Mario Molina, el jefe del Gobierno capitalino dijo que aun cuando se 
desarrolla 75 por ciento de la actividad científica y tecnológica en la ciudad de México, el 
número de patentes registradas es bastante deficiente. 

Para ello, recordó, la administración del Distrito Federal creó el Instituto de Ciencia y 
Tecnología, desde donde se coloca este tema en la agenda prioritaria del gobierno y se 
pretende triplicar el número de patentes registradas –de 60 en 2006, a 200 para el 
próximo año–, con la premisa de que elevar el coeficiente en innovación es elemental 
para garantizar el desarrollo de una sociedad. 

vertir los índices de pobreza que actualmente colocan a más de la mitad de la población 
en condiciones de vida lamentable. 

“Si tenemos al 52 por ciento de las personas en pobreza, la forma de cambiar eso es con 
educación, innovación y desarrollo tecnológico, no hay de otra”, señaló. 

Ante destacados investigadores y científicos nacionales y extranjeros, entre ellos el 
Premio Nobel de Química, Mario Molina, el jefe del gobierno capitalino dijo que aún 
cuando se desarrolla el 75 por ciento de la actividad científica y tecnológica en la Ciudad 
de México, el número de patentes registradas es bastante deficiente. 
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Para ello, recordó, el gobierno capitalino creó el Instituto de Ciencia y Tecnología del DF, 
desde donde se coloca este tema en la agenda prioritaria del gobierno y se ha pretende 
triplicar el número de patentes registradas –de 60 en 2006, a unas 200 para el próximo 
año-, con la premisa de que elevar el coeficiente en innovación es elemental para 
garantizar el desarrollo de una sociedad. 
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Protección infantil 
Internet 

Antulio Sánchez 
 
En Estados Unidos la Children Online Privacy Protection Act (Coppa) establece que a 
partir de los 13 años se puede ser usuario de redes sociales (RS). El límite, según dicha 
ley, es para proteger a los niños de los peligros derivados del uso de dichos espacios. 
Pero es una ley muerta.  

Según Pew Internet (http://j.mp/siShcK), 38% de los chicos de 12 años de ese país usan 
las RS, y lo curioso es que la mitad de los padres de los niños de esa edad lo saben; 76% 
incluso ha ayudado a sus hijos a abrir una cuenta. Y es más, 78% de los mismos aprueba 
que sus hijos violen las condiciones de restricción. EUes el gran laboratorio social de las 
nuevas tecnologías y este fenómeno es rico en enseñanzas. 

La Coppa sirve poco a los padres, como lo corrobora una investigación efectuada, entre 
otros, por Danah Boyd y Eszter Hargittai (http://j.mp/sNDu5q). Para ellas el problema está 
en que la Coppa fue aprobada antes de que existieran las RS; quienes la diseñaron no 
imaginaron vivir en una sociedad donde el intercambio de datos es algo rutinario entre las 
nuevas generaciones.  

Para Boyd y demás, los legisladores, en vez de proporcionar herramientas adecuadas 
para auxiliar a los padres y sus hijos a tomar decisiones informadas, optaron por la 
prohibición y exoneraron a las empresas de su responsabilidad en la protección de los 
datos personales y la privacidad de sus usuarios; dejaron de lado las demandas de los 
padres de contar con proyectos educativos para ayudar a sus hijos a tomar decisiones 
informadas, con políticas públicas al respecto. La mayoría de padres quiere que sus hijos 
aprendan a ser ciudadanos digitales responsables y que los servicios en línea sean 
vehículo para la rendición de cuentas.  

La investigación ilustra, pues, que el empoderamiento de los padres no está en establecer 
severos controles a los infantes para usar internet o las RS, ya que acelerar las taxativas 
de conexión a los niños termina por reforzar la brecha generacional.  
 
 

http://j.mp/siShcK
http://j.mp/sNDu5q
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El deseo de controlar la vida de los adolescentes impide a los padres darles a sus hijos 
las mejores herramientas para ayudarlos a abordar su transición al mundo adulto. Al final 
un mayor control termina por hacer a los adolescentes no sólo más dependientes, sino 
que los lleva a aborrecer a los adultos y su entorno. 
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José Narro Robles 
 
El rector de la UNAM fue reelecto ayer por la Junta de Gobierno para que siga en el timón 
de la máxima casa de estudios otros cuatro años más. Se trata de una excelente noticia, 
ya que garantiza la continuidad de su gestión, elogiada por todos, y augura nuevos retos. 
Se agradece, además, su compromiso de revisar proyectos e ideas de quienes fueron sus 
adversarios en la contienda. “México requiere instituciones fuertes que trabajen al servicio 
de la sociedad”. La institución que él seguirá liderando sin duda lo es. Felicidades. 


